

INSTITUCIÓN: E.P.E.T. N°1 CAUCETE

DOCENTES: Prof. Araceli Mónica Ochoa

CURSOS: 5ºaño 1º, 2º y 3º división

CICLO: Orientado

TURNOS: Mañana y tarde

ÁREA CURRICULAR: Historia

GUIA N°7

TEMA: FIN DEL RÉGIMEN OLIGÁRQUICO. EL RADICALISMO EN EL PODER

CONTENIDOS:

- La Revolución del 90 y los sectores medios.
- Surgimiento de la Unión Cívica Radical.
- La Reforma Electoral de 1912. Fin del régimen conservador.
- Efectos de la Primera Guerra Mundial y la Revolución Rusa en Argentina.
- Los sectores medios y las protestas sociales. Tendencias económicas
- El radicalismo en el poder. Reforma universitaria. Conflictos sociales
- Economía internacional durante la década de 1920.

OBJETIVOS:

- Comprender el cambio que implicó en la historia argentina la Ley de Reforma Electoral de 1812.
- Poner en contexto el origen y el balance de la labor desarrollada por los primeros presidentes radicales, sin perder de vista los efectos de los cambios sucedidos a nivel mundial.

CAPACIDADES:

- Comprensión lectora
- **Aprender a aprender**
- **Pensamiento crítico.**
- Compromiso y responsabilidad.

PRIMERA PARTE:

LA REVOLUCIÓN DEL '90. SURGIMIENTO DE LA UNIÓN CÍVICA RADICAL

Para las elecciones de 1886, Roca logró imponer la candidatura de su concuñado Miguel Juárez Celman, ex gobernador de Córdoba, quien, elecciones fraudulentas mediante asume la presidencia de la Nación.

El nuevo presidente asume también la conducción del Partido Autonomista Nacional (PAN), transformándose así en el jefe único. A este régimen se lo conoce como «El Unicato». A través de él, Juárez Celman y sus socios controlan todos los resortes del poder.

De esta forma, los negocios públicos y los privados se complementan. Estos grupos, especulan con cada venta, cada compra, cada préstamo, cada licitación, haciendo enormes negocios a costa de los fondos estatales, sin siquiera preocuparse en pagar impuestos.

Esto da lugar a grandes negociados y generaliza la corrupción en la administración estatal. La élite tradicional, representada por el roquismo y el mitrismo, **sintiéndose excluida** del manejo de los negocios públicos, comienza a retirarle su apoyo. **No les molesta la ostensible corrupción de Juárez Celman y sus socios. Lo que irrita a la élite es no ser ella la beneficiaria de estos «excesos».**

En junio de 1890 el gobierno anuncia oficialmente que el país está en crisis. La desocupación se generaliza y se agrava notablemente la situación de los trabajadores.

La primera oposición seria al régimen es la creación de la Unión Cívica, un grupo político muy heterogéneo que expresa a los diversos sectores disconformes con este régimen que consideran corrupto e irresponsable. Esta oposición queda constituida, en abril de 1890, y sus dos máximos referentes son Leandro N. Alem y Bartolomé Mitre.

La Unión Cívica habla de revolución para derribar al régimen corrupto. Se denuncian los negociados, las emisiones clandestinas de billetes. Se reclama decencia, sufragio libre y algo tan elemental como que se cumpla con lo establecido en la Constitución Nacional.

Tras varias reuniones, la Unión Cívica decide pasar a la acción directa. El 26 de julio se pone en marcha y fuerzas militares dirigidas por el General Manuel J. Campos toman el Parque de Artillería, en la actual Plaza Lavalle. Los civiles que integran las fuerzas revolucionarias se identifican con una **boina blanca**. El gobierno logra controlar la situación y las fuerzas leales, obtienen la rendición de los rebeldes. **La Revolución es derrotada, pero Juárez Celman, sin apoyos, debe renunciar.**

El sector conservador de la Unión Cívica, encabezado por Mitre traiciona la revolución y negocia con Roca la asunción del vicepresidente Pellegrini. **Los objetivos de Alem y Mitre son notablemente diferentes.** Sólo coinciden en expulsar a Celman del gobierno. Pero mientras Alem quiere elecciones libres y transparencia gubernativa, el mitrismo aliado con el roquismo, pretende recuperar el poder para colocarlo en manos confiables que aseguren que nada cambiará. Tras el acuerdo, la Unión Cívica se divide en la Unión Cívica Nacional, liderada por Bartolomé Mitre, y la Unión Cívica Radical, comandada por Leandro N. Alem.

Así en 1891 nace el primer partido político de la Argentina moderna. La UCR propone en su carta orgánica: elecciones libres y honestidad en la administración pública.

Fuente: www.elhistoriador.com.ar

ACTIVIDADES DE COMPRENSIÓN LECTORA

1. Responda
 - a. ¿En qué contexto político y social nace la Unión Cívica?
 - b. ¿Por qué luego se divide? ¿Cuáles son sus respectivos líderes?
 - c. ¿Cuál de los dos grupos en los que se divide la Unión Cívica, te parece más confiable para una sana democracia? Fundamenta tu respuesta.

SEGUNDA PARTE:**LA REFORMA ELECTORAL DE 1912. FIN DEL RÉGIMEN CONSERVADOR.****INTRODUCCIÓN**

En el punto 6 de la Guía N°4, usted debió investigar sobre el contenido de las leyes más importantes puestas en vigencia durante la Generación del 80. Vamos a concentrarnos ahora en analizar la Ley de Reforma Electoral, más conocida como Ley Sáenz Peña.

ACTIVIDADES

1. Complete el cuadro

LEY DE REFORMA ELECTORAL DE 1812	
¿Cómo se votaba antes de la ley?	¿Cómo se votó a partir de la ley?

2. Repensando el contenido de la Guía 4 y las estrategias que aplicaron para mantenerse por mucho tiempo en el poder, ¿por qué esta ley significó el fin del régimen impuesto por la élite gobernante?
3. ¿Quiénes o qué partido, cree usted, se benefició con esta ley?
4. Lea el siguiente texto:

HACIA UNA VERDADERA DEMOCRACIA

Las primeras elecciones presidenciales, bajo el imperio de la nueva ley de Reforma Electoral: Ley Sáenz Peña, le dio el triunfo a la U.C.R. (Unión Cívica Radical). Este partido político mantendrá el poder político en sus manos desde 1916 hasta 1930. Durante este período tuvieron lugar tres elecciones presidenciales **limpias, sin fraude**, por lo que este período deja de ser de democracia restringida y pasa a ser de democracia ampliada.

El apoyo al radicalismo viene dado en su mayoría por la **clase media** urbana y rural, con minorías de sectores altos y bajos. La clase media venía forjándose desde hacía tiempo. El grupo estuvo conformado por hijos de inmigrantes educados en el país, que comenzaron a crecer como fuerza opositora de la oligarquía del período anterior.

Con los gobiernos radicales comenzó una nueva forma de hacer política. Antes, la oligarquía porteña se repartía los puestos políticos en sus reuniones sociales. Ahora, sin el fraude electoral como herramienta, **el voto se conquista, se gana**. Surgen entonces las campañas políticas, los comités, los favores políticos, siendo uno de ellos, el acceso al trabajo en organismos del Estado. Comienza el aumento del número de empleados públicos estatales.

HIPÓLITO YRIGOYEN PRESIDENTE

Hipólito Yrigoyen fue electo para presidente durante el período **1916-1922**. Las condiciones en la que asumió Yrigoyen no fueron nada fácil:

- ✓ **Situación mundial:** se desarrollaba la Primera Guerra Mundial, a la que respondió con la neutralidad del país; y luego, la Revolución Rusa que generó revuelo entre los empresarios

y grandes hacendados ante las innumerables huelgas y manifestaciones sociales de reclamo laboral. En el país se temía que la Revolución Rusa sirviera de ejemplo, visto la commoción social existente.

✓ **Situación interna del país:**

- Excepto una, todas las provincias quedaron en manos de la antigua oligarquía, ahora llamados conservadores. Para adquirir fuerza en el poder, Yrigoyen tuvo que recurrir a las **intervenciones provinciales**.
- En el Congreso, tenía un senador a favor y el resto en contra. En la Cámara de Diputados **la mayoría era opositora**.
- El poder judicial también estaba en manos de los conservadores.
- Y, la prensa, formaba parte de la oposición.
- La situación económica era absolutamente inestable. El gran comprador de la producción primaria argentina, Gran Bretaña, se encontraba inmerso en la guerra y había interrumpido los volúmenes de compra. La dependencia del país de las exportaciones (modelo agroexportador), incidía en la merma de las importaciones. **Ante la situación de estancamiento económico muchos trabajadores fueron despedidos, hubo inflación y pérdida considerable del poder adquisitivo de los salarios.**
- La situación social entonces, se expresaba en **huelgas y movilizaciones y gran descontento social**.

Algunos de los problemas importantes que marcaron esta presidencia y que se derivan de la descripción anterior:

- La Semana Trágica (1919)
- La Patagonia Rebelde (1920)
- La reforma Universitaria de 1918
- La Creación de Y.P.F. (Yacimientos Petrolíferos fiscales) en 1922.

MARCELO TORCUATO DE ALVEAR PRESIDENTE

Alvear asumió la presidencia en 1922 hasta 1928. Las condiciones en las que se desarrolló su presidencia fueron totalmente diferentes:

- ✓ **Situación mundial:** en el mundo se vivía la postguerra. Estos años estuvieron marcados por lo que se dio en llamar **los Felices años '20 o, lo que es lo mismo, los años locos**.
- ✓ **Situación interna:** la economía mejoró, se reestablecieron las relaciones comerciales, se radicaron en el país industrias norteamericanas, se pusieron en vigencia leyes laborales que beneficiaban a los trabajadores.
- ✓ Alvear además, tuvo mucho **apoyo por parte de los conservadores** ya que su procedencia era de clases altas.
- ✓ Durante su período de gobierno, el partido radical se dividió entre los personalistas que apoyaban a Yrigoyen y los antipersonalistas que apoyaban a Alvear.

SEGUNDA PRESIDENCIA DE HIPÓLITO YRIGOYEN

Yrigoyen ganó nuevamente las elecciones presidenciales en 1928. Pero poco se mantuvo en el gobierno ya que, en 1930, se produjo un Golpe de Estado que lo apartó de sus obligaciones políticas. Hay tres razones poderosas para comprender lo que pasó:

- ✓ **Situación mundial:** en 1929 cae la Bolsa de Nueva York, hecho que también se conoce como la crisis de 1929 y cuyos efectos alcanzó a todos los países.
- ✓ **Situación interna:**
 - Alvear e Yrigoyen insistieron con la idea de nacionalizar la explotación del petróleo a través de Y.P.F., creada en 1922 pero cuya ley no alcanzó a ser votada. Ahora, estando de vuelta, Yrigoyen insistió con la aprobación de la misma. Pero, los legisladores influenciados por la Standard Oil de capital norteamericano y que venía explotando este recurso, demoraban su aprobación. Se sospecha que esta firma norteamericana financió el Golpe de Estado.
 - Desde la puesta en vigencia de la Ley Sáenz Peña, la antigua oligarquía, ahora conservadores, no habían podido acceder nuevamente al poder. Por lo menos, **no sin ayuda del fraude electoral.**

5. Complete el cuadro

EL RADICALISMO ENTRE 1916 - 1930			
	H. YRIGOYEN	M.T. DE ALVEAR	H. YRIGOYEN
SITUACIÓN MUNDIAL			
SITUACIÓN POLÍTICA			
SITUACIÓN ECONÓMICA			
SITUACIÓN SOCIAL			
GRUPOS DE APOYO			

6. Investigue de qué se trataron los problemas que enfrentó Yrigoyen durante su primera presidencia y escriba un breve resumen de ellos.

PROBLEMAS	PRIMERA PRESIDENCIA DE YRIGOYEN
REFORMA UNIVERSITARIA	
SEMANA TRÁGICA	
PATAGONIA REBELDE	
CREACIÓN DE Y.P.F.	

7. Investigue por su cuenta qué fueron los Felices años '20 o Años Locos.
 - a. Escriba una síntesis sobre el tema.
 - b. Agregue una imagen por cada uno de los cambios que se generó.
 - c. Indique cómo y por qué esto influyó en la presidencia de Alvear.
8. Evalúe las presidencias, califíquelas como buenas o malas e indique que factores influyeron para que se produjera ese resultado.

EVALUACIÓN:

- Entrega del trabajo en tiempo y forma
- Puesta en común en clases
- Constancia de la tarea en el cuaderno

FECHA DE PRESENTACIÓN: 30 DE OCTUBRE

BIBLIOGRAFÍA

- www.elhistoriador.com.ar
- TOBÍO, Omar, PIPKIN, Diana, SCALTRITTI, Mabel, Sociedad, espacio, cultura. Siglo XX. La Argentina en América y el mundo. Buenos Aires, Kapelusz, 2005.
- De la Rosa, María Cecilia; Gómez, Cristina, (2005). Historia argentina - Polimodal. 1a. ed. Mendoza, Argentina. EDIUNC 148 p.; <http://bdigital.uncu.edu.ar/1394>. (SOLICITAR Y LO ENVÍO – ES LIBRO DIGITAL)

CONTACTOS

- Prof. Mónica Ochoa: perdon44@gmail.com

DIRECTOR DE LA INSTITUCIÓN: Prof. Mario Gómez